

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Jueves 12 de Junio de 1902

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 127

## SITUACIÓN QUEBRANTADA

El partido liberal atraviesa una mala época para la satisfacción interior de los afiliados.

Le inquieta sobre todo la actitud del Sr. Canalejas, que con su entendimiento y su palabra puede restar gran fuerza moral y efectiva á la agrupación gobernante.

Le produce no menos recelos lo velado y oscuro del porvenir. Teme que no se puedan reunir las Cortes, que exista el resuelto propósito de no convocarlas, que el Sr. Sagasta se retire de la vida pública, que venga, en fin, una de éstas dos cosas, á cual más funesta para la hueste que gobierna: su disolución como partido ó el advenimiento al poder de los conservadores.

Nos parecen los temores excesivos, pero con tal influencia se manifiestan, que ya se le requiere al jefe del partido para que no deje sin proveer por más tiempo las senadurías vitalicias vacantes, y ya se advierten de alguna manera expresiva los descontentos que han producido las últimas crisis y la formación de los ministerios que fueron su consecuencia.

En este estado de cosas, es precisa gran fuerza de convicción para hacer desde el gobierno todo lo que necesita y reclama la opinión pública, empezando con algo, pero comenzando pronto. Los gobiernos no hablan con éxito nunca desde las columnas de los periódicos. El triunfo está en los aciertos de las resoluciones ministeriales.

En cambio los independientes y los adversarios de toda situación tienen ganado el terreno para la crítica. Y entre la propaganda del señor Canalejas y la incertidumbre y el pesimismo que van cundiendo en las filas ministeriales, queda poco margen para el reposo y la tranquilidad, si no se acometen pronto esas obras de defensa que se llaman satisfacciones al proletariado, saneamiento de la administración, reparos en lo económico y financiero, revisión de los servicios y principio de nuestra reorganización en las instituciones armadas.

Complicada la política interior, y la política exterior dudosa, sin creer en las sospechas de que más ó menos pronto en ella se nos envuelva, nunca como ahora ha sido necesaria la autoridad y el prestigio en los gobernantes. Y es muy sensible que pocas veces se hayan mostrado aque-

llas cualidades en mayor quebranto y decadencia.

## PARÍS

### UNA NOVIA PARA EL REY

Uno de los juegos que más entretienen hoy á los tertulianos de las altas clases sociales parisienses, es el de buscar novia á su majestad.

¿Con quién casaría usted á D. Alfonso de España?—preguntan las *chères marquises* cuando la charla languidece.

Y, en el acto, los visitantes, cual si una corriente eléctrica les sacudiera, empiezan á discutir.

—Yo—exclama uno—me inclino por Margarita de Connaught, sobrina del rey Eduardo. Es el tipo más perfecto de la belleza anglosajona. Sus ojos azules parecen dos cielos de primavera pintados por Turner; su fisonomía es angelical, cual la de aquellos serafines de Reynolds que os sonríen al entrar en la National Gallery. Y nada digo de su carácter. Es seria y dulce. Además, está educada admirablemente en un colegio alemán. Pinta, canta, hasta hace versos.

—¡Oh!... ¡Entonces!

—Para un país tan poético como España...

—Sí—interrumpió otro—pero yo creo que la princesa Beatriz de Sajonia Coburgo Gotha es preferible para D. Alfonso. En primer lugar, es más joven. Dieciséis años, ¡ah! Y bonita como un amor, con una belleza pálida, melancólica, llena de prematura gravedad. Los alemanes la llaman «la señorita de Nochebuena» por su profunda tristeza caritativa.

—Sí; pero usted no nota que tiene un metro setenta y tantos centímetros de estatura.

—¿Y qué?...

—Que sería más alta que su esposo.

—Bueno—gritó una señora—pues, entonces, ¿por qué no casarle con la picaresca Thyra de Dinamarca, que se parece á Claudina con su flejo de pelo sobre la frente y sus labios voluptuosos, siempre entreabiertos por la más linda sonrisa?

—Por eso mismo.

—Es verdad.

—Hildegarda de Baviera también está soltera—dice un general.—Tiene veinte años...

—Demasiados años...

—La princesa Helena Wladimirovna, hija del gran duque Wladimiro, sólo tiene diecinueve.

—No, no; no han de tener más de dieciocho.

—Entonces la hermanita del czar, la inteligente Olga.

—Pero si tiene ya veintiséis años.

—¡Ah!

—Sí, señor; es de las que no se casan, como Luisa de Borbón y Parma, que ya pasó de los treinta; como Inmaculada, la otra hija del duque de Parma; como la misma Luisa de Orleans, muy bella y muy amable; como su alteza serenísima la princesa Isabel de Waldek-Pirmont; como...

—Sí, como muchas otras.

—Lo mejor—dice un hombre sencillo—sería casar á ese rey con la princesa Xenia de Montenegro. Su edad debe ser la misma de D. Alfonso. Su belleza es célebre en el Norte. Además, pertenece á una familia de fuertes sagitarios, de pastores rudos de nación libre, de monarcas salidos del pueblo, para velar por la dicha del pueblo.

—¡Oh! Nada de discursos políticos.

—No es un discurso. Es un poquito de justicia.

—Buena está la justicia!

—Y usted, marqués—pregunta la señora de la casa—con quién le casaría?

—Con la princesa Clara de Grecia, que es tan buena como linda y que tiene en su *boudoir* un retrato del rey de España vestido de cadete.

¡Ah!

—Sí. Sería un idilio. Yo la conozco. Diríase una parisiense por lo elegante. En cuanto á inteligencia, dícese que es la consejera de su padre.

—Pero, entonces, es una niña peligrosa; aconsejaría ella la guerra con Turquía.

—Ella se contentó con curar á los heridos en pleno campo de batalla.

—Alma de hermana de la caridad, *alors*.

—En cuanto á mí... (Y la conversación continúa.)

E. GÓMEZ CARRILLO.

## NOTAS AGRÍCOLAS

### Contra las orugas

Un distinguido ingeniero de los Estados Unidos. M. Mahan, ha dado á conocer un medio sencillo de

poner los árboles á cubierto de los estragos que hacen las orugas. Dicho procedimiento lo emplean allí con buen resultado para impedir que los insectos dañen á los árboles, en particular á los castaños.

En principio, se trata de cerrar el paso á las orugas, de modo que se les impida llegar á las ramas y á las hojas.

Para impedir la invasión se rodea buenamente todo el tronco de los árboles con una faja de algodón en rama á una altura como de dos metros del suelo. Dicha faja es ancha de 20 á 25 centímetros y tiene de 2 á 3 centímetros de espesor. Las orugas no pueden atravesar el obstáculo.

He visto con frecuencia, sobre todo por la mañana,—escribe M. Mahan,—centenares de orugas detenidas en el cinto de algodón. Las he visto, si, llegar hasta la faja protectora, pero no he advertido jamás que ninguno de aquellos bichos la atravesase. De este modo el árbol está protegido, y nada más fácil después que hacer caer los insectos con un cepillo y destruirlos.

### Conservación de las judías verdes

Se cojerán las judías cuando estén maduras; para hacer comidas tiernas se cortarán las dos extremidades tal como se practica para consumirlas; inmediatamente se dejarán secar en la sombra en lugar muy ventilado y después con una hebra de hilo se formarán una especie de varias sargas á imitación de los rosarios colgándolas luego en habitación sana donde podrán conservarse durante todo un invierno para ir las consumiendo á medida que se desee. Antes de poner las judías á cocer se las dejará un rato sumergidas en agua fría ó mejor aún templada lo cual será más espiritivo; con este procedimiento no habrán perdido las judías sus cualidades primitivas ni siquiera su color.

## JUNIO

Tiene este mes 30 días y se deriva su nombre de «Juvénibus», (los más jóvenes), porque estaba dedicado á la juventud romana, aunque hay quien supone que lo tomó de la diosa Juno, cuyo templo se consagró en este mes, ó bien de Junio Bruto, que echó á los reyes de Roma. Era Mercurio su divinidad tutelar entre

los romanos, simbolizándose con la figura de un hombre robusto, el cual se halla medio desnudo en un prado, como para expresar el principio de los calores del verano. Tiene este hombre en la mano una hoz para cortar el heno, y á sus piés el signo respectivo.

Corresponde á este mes signo de Cáncer, (el cangrejo), que indica el movimiento retrógrado que en la apariencia hace el sol hacia la equinocial, así que llega á este punto.

El día primero sale el sol á las 4 y 39 minutos, se pone á las 7 y 21, y siguen creciendo los días hasta el 18 por mañana y tarde, 14 minutos; teniendo entonces los días más largos del año 14 horas y 56 minutos, y las noches más cortas 9 horas y 14 minutos.

Desde el 22 al 30, menguan ya los días 6 minutos.

#### Preceptos higiénicos

La constitución atmosférica que se suele observar en este mes es diferente de la de los meses anteriores; suelen reinar las erisipelas, las calenturas biliosas, las irritaciones violentas del estómago é intestino con vómitos y diarrea, los inflamatorios, etc. etc.

Importa mucho modificar el régimen de vida, no sobreexcitando el estómago con alimentos fuertes, de difícil digestión. Estas precauciones y el uso de las bebidas aciduladas, que instintivamente se apetecen en esta época, son muy apropiados para moderar la predisposición á las irritaciones, tan frecuentes en este mes.

Si el abuso de los condimentos es siempre perjudicial, lo es mucho más en la estación del calor.

Las personas que padecen enfermedades cutáneas deberán usar con mucha parsimonia de estos estímulos contando entre los más perjudiciales la pimienta usada con exceso y los mariscos y escabeches, sobre todo el de atún.

## CARTAS A SAN ANTONIO

### A los quince.

Santo mío: Soy joven, no mal parecida, y de edad madura.

Con estos antecedentes, para mí buenos, creo que no debo quedarme sin esposo.

Con los ojos que presta el pensamiento, adivino en tu beatífico rostro una sonrisa irónica, que bien puede traducirse por reprensión.

Contestaré á ella.

Bien sé que es temprano, que me he adelantado un poco, pero ¿y si cuando á tí recurra no llego á tiempo?

Así, como así, no está demás que te descubra mis secretos.

Un novio, cuando una cuenta quince primaveras, es lo más hermoso que puede darse. A esta edad hay ilusiones, y el alma siente otras dulces emociones, que después es difícil sentir.

Por tanto, no me olvides; envíame un novio, como yo joven, y como yo no mal parecido (y dispensa la hu-

mildad), y tendrás siempre contenta á tu fiel devota.—MARIA.

### A los veinte.

Santo milagroso: Cuando á los veinte se llega, ya va una acercándose á la cumbre; es decir, que unos cuantos años más, y empieza una á bajar por el sendero de la vejez... que es para mí lo más horripilante.

Yo tengo veinte, no sé si abrilés ó diciembres, pero la cuenta es exacta, sea el mes que sea aquel en que nací.

Esta, aunque todavía es edad de ilusiones, ya piensa una de otra manera; ya las dulces palabras de poesía hueca le suenan como una murga sin director y sin papeles.

A esta edad se va á lo positivo: á tener marido, á formar un hogar...

Creo que voy ya muy allá; la fantasía ha traspasado los límites de la prudencia

Hablar de positivismo, de esposo y hogar, cuando el novio falta, que es el principal elemento, es argumentar con los pies.

A mí me dice el espejo que tengo unos ojos muy grandes y negros que hablan solos; una cara bastante bonita (y no es favor); un aire la mar de sandunguero, y... todavía no ha habido uno que se fije en estas facultades mías.

Esto ni es lícito, ni tú, amantísimo santo, lo debes consentir.

¡No ha de quedarse una para freir espárragos! Tu fervorosa devota.—RUFINA.

### A los treinta.

Amantísimo protector: Estoy triste, muy triste. La desesperación empieza á hacer en mí terribles efectos.

Ni como, ni bebo, ni vivo, ni duermo, ni hago nada á derechas.

Intento hacer un cocido y me resulta la mayoría de las veces, un asado de garbanzos. Si coso me hago una *carnicerita* en los dedos á pinchazos y etc., etc. No te quiero seguir contando mi historia, porque entonces sería una segunda edición de *Las mil y una noches*.

Y todo ¿por qué? Porque tú no te has dignado poner tus divinos ojos en esta infeliz que va á morir pensando en un marido.

Oyeme, pues; te lo suplico. De tí depende que me suicide ó no, en no lejano día.

De rodillas espera tu contestación, que debieras mandármela en forma de novio, tu siempre amantísima, que no cesa de pensar en ti.—TEODORA.

¿Qué carta de estas tendría contestación? A mi parecer, la primera; tiene más opción al premio.

GERMÁN LÓPEZ.

## Ciclón en Minnesota

Comunican de Nueva York que se ha desencadenado un terrible ciclón en el Estado de Minnesota, destruyendo una iglesia nueva y causando otros importantes perjuicios materiales.

Ha resultado muertas diez personas.

# Crónica

## Nota tortosina

Con motivo del diccionario de la lengua catalana que prepara el ilustre literato mallorquín Dr. Alcover Vicario general de Mallorca escribe *El Ebro* lo siguiente:

Nosotros confesamos que tenemos mucho que imitar en las obras del Dr. Alcover, en todas las cuales resplandece un amor intenso á la tierra en que nació varón tan ilustre. Nuestra comarca que tiene mucho de propio, tanto por su historia como por su legislación, por su lenguaje como por sus costumbres, y hasta por la airosa indumentaria tradicional, que el mal gusto cosmopolita quiere hacer desaparecer; nuestra comarca, repelimos, nuestra región, diríamos mejor, nuestra patria pequeña, está casi huérfana del elemento intelectual que en el terreno de la literatura y de las artes, ponga en el lugar que les corresponde el amor á nuestra historia, á nuestras leyes admirables, á nuestras costumbres sencillas, como las teníamos antes de este movimiento corruptor que todo lo invade, á nuestros trajes característicos, y á la manera de ser de nuestro lenguaje, tan distante del catalán como del valenciano.

Efectivamente, adormido está el amor á nuestra historia, á nuestras leyes, á nuestras costumbres y á la manera de ser de nuestro lenguaje, tan distante del catalán como del valenciano; siendo por demás sensible, que, en vez de despertarlo, haya quien se empeñe en falsearla, en traernos una lengua que nunca hablamos y en borrar las diferencias que nos separan de los del *Coll de Balagué enllá*; que, si pueden jactarse de haber constituido en otros tiempos una gloriosa nacionalidad, no menos gloriosa, ni menos culta fué la que constituyó Tortosa, aventajando y mucho á la catalana en sus leyes, ya que su *Llibre de les costums* es el más notable código de la Edad media, monumento de sabiduría nunca bastante admirado y en el que nuestros esclarecidos juriconsultos hermanaron la legislación romana con el espíritu propio y tradicional del pueblo tortosino.

Mucho ha de contribuir, y contribuirá sin duda, el Museo con su Archivo y Biblioteca, hoy apenas iniciado, á que nuestra juventud, estudiando nuestra historia, popularice los grandes hechos de nuestros antepasados y los grados de progreso á que llegó esta región durante la dominación árabe y apenas realizada la Reconquista, con lo cual se aumentará en todos los tortosinos el amor á su patria chica digna de mejor suerte.

## La gran plancha

Por no enterarse el *Diario de Tortosa* de cuanto se relaciona con el traslado á esta ciudad de una Comisión liquidadora de Filipinas, ni siquiera se enteró ayer de los telegramas de la prensa, que daban cuenta detallada del estado del asunto, publicado por el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*; con lo cual ha puesto de relieve el abandono en que se tenía tan importante cuestión, confirmándolo, que mientras aquí nada sabíamos hasta recibirse los indicados telegramas, en Reus

hacia siete ú ocho días que le constaba á su Ayuntamiento.

Todo lo cual no obstará para que el *Diario* nos diga que nos devoran los celos y la envidia al ver lo mucho que debe Tortosa al cunero señor Gascón que sabe moverse, agi-tarse y barrer obstáculos.

## Beneficencia

Concuerda con la bancarrota municipal la miseria, más claro, el hambre que se deja sentir en la Casa de Beneficencia.

Basta decir para ludibrio y vergüenzas de esta situación, que á los viejecitos asilados se les ha suprimido la migaja de carne y la insignificante cantidad de vino que se les venía suministrando.

Las amas escasísimas para el número de infelices que lactan amenazan con abandonar la Casa por la mala alimentación y porque no se les paga.

Pequeñuelos han escapado varios pretextando también ser mala y escasa.

A las monjas se las trata como á ladronas y si falta bazofia para los asilados en cambio se ha nombrado un *Gran* repóstero, manifestación de la desconfianza que inspiran.

Este es el resultado del famoso contrato con la Diputación provincial.

Para colmo, entre los albergados figuran dos locos, uno completamente rematado.

## Cultos

Mañana á las nueve de la misma, en la iglesia de Santa Clara con exposición de S. D. M. tendrá lugar una función dedicada á San Antonio de Padua ocupando la Catedra del Espíritu Santo, el P. Fray Pascual de la C. Otero de la Orden de menores.

A las tres de la tarde exposición y vísperas terminando con los gozos del Santo y reserva.

## Bienvenido

Hemos tenido el especial gusto de saludar á nuestro particular amigo el acreditado comerciante de Barcelona D. Jaime Font, de la razón social Font y Santiveris el cual permanecerá en nuestra ciudad algunos días, con el exclusivo objeto de saludar á sus numerosos amigos y clientes.

No hay que decir que le deseamos una grata estancia en Tortosa, verdadera suerte en sus negocios, dándole la más cordial bienvenida.

## Maestro de Pauls

Ha presentado la dimisión de su cargo el maestro de Pauls D. Jaime Bastida Vallvé, habiendo sido nombrado provisionalmente para el mismo D. Modesto Soler Monteverde.

## Disposiciones militares

Se ha dispuesto que la tropa no debe quitarse el ros ó chacó más que al entrar en las iglesias ó sitios públicos donde la concurrencia se halle descubierta, y en los alojamientos de superiores, debiendo concretarse en los tranvías, cafés y demás

establecimientos públicos á saludar militarmente á sus superiores y á levantarse si están sentados, cuya posición no han de volver á adoptar, mientras el superior que haya entrado no los autorice para ello.

**Misas**

Tendrán lugar el sábado de la presente semana en la iglesia de San Blas, las que se dirán por el eterno descanso de D. Juan Torres y Tobeña, padre de nuestro querido amigo particular, D. Agustín Torres, dignísimo jefe de la estación. La primera de las misas se dirá á las 6 y media y las otras á las 7 y 7 y media.

Dicho señor falleció en Zaragoza el 14 del pasado mayo.

No nos cabe duda que dichos actos se han de ver concurridos, dadas las muchas y merecidas simpatías que en Tortosa goza el celoso jefe de nuestra estación señor Torres á quien, como al resto de su distinguida familia, enviamos nuestro más sentido pésame.

**Para la caza**

El Gobernador civil ha dirigido una circular al presidente de la Diputación provincial, alcaldes y comandantes de puntos de la guardia civil y jefes de las estaciones de ferro-carriles, para que se sirva dar cumplimiento á lo preceptuado en el párrafo 3.º del artículo adicional de la vigente ley de caza.

**«El Mundo Agrícola»**

Hemos recibido, el número 118 de *El Mundo Agrícola* revista internacional de agricultura práctica.

Dicha revista se publica los días 5 y 20 de cada mes, en cuadernos de 16 páginas de nutrido texto á 2 columnas, y forma en tomo anual, en el que se hallan todos los adelantos agrícolas del año, expuestos periódicamente y ordenados con un índice.

Para las suscripciones, correspondencia, valores, cambio de periódicos y anuncios, dirigirse á la administración calle Rosellón, 106, Barcelona.

**Las mejores y más acreditadas marcas en relojes.—Rosa 3, Relojería Climent.**

**Oficiales zapateros**

Para toda clase de obra se necesitan en la **Zapatería Moreso**, Plaza Catedral, Tortosa.

**MIL PESETAS** al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

**José Mangrané**

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, AYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO. Consulta gratis de 10 á 12. Mayor, 8, Principal, (Jesús) **TORTOSA**

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

**De actualidad**

—¿Qué es eso del dedo, que te produce gran dolor?

—Pues que ayer me examiné y ¡ay, amigo! me corté delante del profesor.

\*\*\*

—¿A Enrique le han aprobado?

—No se ha examinado Enrique.

—Ya estará bien preparado.

—Lo que está es recomendado.

—¿Por quién?

—Por un gran cacique.

\*\*\*

—¿Se estudia?

—Si ya no sigo carrera alguna.

—¿Por qué?

—Porque los libros dejé por la política, amigo.

—Los libros no hay que dejar.

—Y para qué estudiar quiero si para ser pastelero.

—no es necesario estudiar?

\*\*\*

—¿Su chico se ha examinado?

—Si, pero ha salido mal;

mas su tío el diputado

al momento le ha sacado

una buena credencial.

Y si se aplica, confío

en que, debido á su tío,

un ascenso pronto obtenga.

—Entonces, amigo mío,

no hay mal que por bien no venga.

\*\*\*

Hoy se examinó Gonzalo,

que es más malo que el veneno,

y siendo Gonzalo malo,

le han dado nota de bueno.

VICENTE RUBIO.

**Telegramas**

Madrid, 11.

**De política**

La gente política, á falta de otros asuntos más importantes en que ocuparse, tiene fija su atención en el viaje que hoy ha emprendido el señor Canalejas, y el alcance que puede tener la propaganda que piensa realizar el exministro demócrata.

Algunos opinan que éste ha moderado mucho sus ímpetus después de la entrevista afectuosísima que ayer celebró con el señor Sagasta; pero los canalejistas sostienen que la visita hecha por su jefe, fué de pura cortesía sin alcance alguno político. Dicese que el jefe del gobierno, indicó al señor Canalejas que éste pensaba seguir una línea de conducta francamente liberal, lo que tal vez no podría ser si el exministro de

Agricultura extremaba la nota del radicalismo y fomentaba las pasiones de los republicanos. Sabese que éstos se aprestan á recibir y agasajar al señor Canalejas en todas las ciudades que éste se propone visitar, lo cual permite suponer que por poco que se descuide, aunque sus propósitos sean pacíficos, puede tener un lijero desliz

obligado por las circunstancias, y dejándose llevar del poco entusiasmo que sin duda siente por determinadas instituciones.

Los ministeriales dicen que el señor Canalejas ha concedido una tregua al gobierno, para ver si éste cumple lo ofrecido, y lo que parece indudable es que la actitud del exministro dependerá en gran parte del acuerdo que se adopte acerca las asociaciones no inscritas.

**Romanones**

Sábese que el ministro de Instrucción pública se muestra muy batallador y radical en la cuestión relativa á las órdenes religiosas, en cuanto se relaciona con su departamento.

En efecto: el conde de Romanones llevaba al Consejo un proyecto según el cual se cree una inspección para las asociaciones religiosas dedicadas á la enseñanza, y se prohíbe que ejerzan esta última los religiosos que no posean títulos oficiales.

Los que conocen detalladamente este proyecto, dicen que ha de encontrar viva oposición, y dudan que llegue á tener eficacia práctica.

**Miseria**

Un verdadero ejército de mendigos se ha presentado en la Habana ante la Presidencia pidiendo pan.

El Presidente ordenó se les repartiese bonos.

Nunca se había visto en la Habana una miseria tan grande como la presente.

**Un secuestro**

París, 11.—De Atenas telegrafían que ha sido secuestrado por una cuadrilla de bandidos el hijo del acaudalado banquero señor Estauropoulos, yerno del cónsul de Grecia en Londres, pidiendo una fuerte suma por su rescate.

**Caravana asesinada**

París, 11.

Telegrafían de Constantinopla que una numerosa caravana compuesta de personas acaudaladas que se dirigían en alegre excursión á Bassora-Shiri, en el Golfo Pérsico, fué asaltada por una numerosa partida de bandoleros, quienes despojaron á los excursionistas, asesinando á 500 personas y llevándose un rico botín.

**La Preservatrice**  
**Fundada en 1861**

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

**AUTORIZADA EN ESPAÑA**

de conformidad á la ley de 31 de enero de 1900 en 31 de diciembre de 1901

**800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS**

Indemnizaciones pagadas: **64.000.000** de francos

**Principales operaciones de la Compañía**

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados á Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **GAST. N DELAMOTTE.**

**Librería, Papelería,**

**Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.**

DE

**Arturo Morera Guijarro**

Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España.

Angel 16 y 18, Tortosa.

Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

**IMPORTANTE REGALO**

**á nuestros lectores**

**Carrera breve y sin gastos no más rutina**

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuenta para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

**Contabilidad mercantil**

**simplificada**

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Arturo Voltas, hasta el día 31 de Mayo, comercio de libros, Tortosa.

**MÉDICO-OCULIST**

**J. Ballester**

(TORTOSA) — LA CENIA

Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5.

**AVISO IMPORTANTE**

**GRANSASTRERÍA EL PROGRESO**

**TORTOSA**

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la mas antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den Carbó, 7 y 9.

**RAFAEL MESTRE**

**Cirujano-Dentista**

**TORTOSA, MONCADA, 7, PRINCIPAL TORTOSA**

Consultas: de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

